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A “如何做，才能让所有人重视这个
问题？”这是这次项目化学习的最后一
个问题。

同学们把最终的研究成果和建议
以书信的形式表述出来，委托校长送到
鄞州区教育局局长陈萍萍手中。

陈萍萍局长收到信后，肯定了孩子
们的研究过程和取得的研究成果，并且
回信点赞，她在信中说：“我从信中看到
了你们学习的主动性与坚持性、发现问
题和解决问题的能力，还有可贵的反思
与解释、冒险与挑战等，希望你们继续
保持这样的学习热情与智慧。读到来
信，作为教育局长，深感责任重大。你们
是祖国的花朵，民族的未来，今天我们
所做的一切，都是为了你们健康、快乐
的成长，既想你们学得轻松，又想你们
学得扎实……”

陈萍萍还在信中告诉同学们：“作
为教育行政主管部门，我们已经建立了
中小学课业负担检测和公告制度等，切
实减轻孩子们的负担，提高孩子们的幸
福指数。如果孩子们有了更好的想法和
建议，欢迎继续和我们交流。”

“感谢你们的信任，能把调查结果与想

法建议讲给我们听，同时也为你们的项目

化研究点个赞……”11月1日，鄞州区江东

实验小学南校区404班的谢铂勋同学，双手

拿着来自鄞州区教育局局长陈萍萍的信

件，读给同学们听，同学们也认真聆听着。

原来，这个班级的学生在本学期做了

一个以“假如你是教育局局长，你会怎样让

孩子们更自由、更喜欢学习？”为题的项目

化研究，并把研究结果和建议以书信的形式

送到鄞州区教育局。

如今，他们收到了期盼的回信。
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鄞州区江东实验小学每学期都
会开展一次全校性的项目化研究学
习，课程贯穿整个学期，每周一节
课。以往，这样的课程活动都是由学
校主导，策划好主题后让学生参与。
这一次，该校想充分尝试让学生自
己当家做主。为此，从开学初至十月
底，学校以404班为试点，开展了一
场开放式的项目化学习。

在9月初的第一次课上，班主
任陈冰雁让孩子们自由提问，孩子
们根据自己的想象提出了诸如“为
什么水不流动就会变质？”“为什么
蝙蝠能在黑夜里不撞到任何东西飞
行？”“风是怎么产生的？”等问题。但
谢铂勋同学提出了一个引起了全班
关注的问题，他的问题是：“假如你
是教育局局长，你会怎样让孩子们
更自由、更喜欢学习？”

这个小男孩为什么会有这样的
思考？谈起原因时，谢铂勋说：“自从

‘双减’以后，我们的学习压力减轻
了，我们有了更多时间可以和家人
们一起快乐地出游，有更多的时间
阅读课外书，可以开阔视野，开拓兴
趣爱好。可是，最近我们发现了一个
问题：身边有些同学变得不那么热
爱学习了，成绩有所下降，没有了学
习的激情。那么，应该怎么做让同学
们既能够自由，又能够热爱学习
呢？”

也许是得到了大家的共鸣，在
自主报名选择时，全班有近半数学
生想要参与研究谢铂勋提出的这个
问题。于是，在第二次课时，全班决
定先围绕这个核心问题展开项目化
研究学习。孩子们分组讨论并提出
了9个子问题，面向学生、老师、家
长、校长、校外机构等不同人群进行
采访调查。

其中，第一个问题就是调查同
学们现实生活中对于学习的真实感
受，比如最喜欢做的事，最痛苦的事
等。同时，这群孩子对老师、家长提
出了“老师认为同学们热爱学习的
表现是什么？”“家长们认为怎样的
学习状态对于孩子来说是自由与快
乐的？”等这样的“灵魂拷问”。
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通过小组合作，404班的孩子
们花了近一个月的时间，采访了50
余名学生，30余名家长，做了将近
100份的问卷，收集了来自各方的
心声。

负责采访家长的研究小组组长
柳圣霖说：“我们发现家长最关注孩
子学习中的健康状态，他们鼓励我
们要制定自己的学习计划和目标，
希望我们能时刻保持学习的热情，
做到学习不盲目，也不急躁。家长们
还提出非常愿意与我们一起设计各
种奖励或表扬机制，作为赋予我们
的学习动力。”

有的研究小组采访了各年级
的同学。调查发现，大部分学生喜
欢生动有趣全方位的课堂，喜欢不
死板，少量且有趣味性的作业。组
长郑晴予表示：“同学们提了两方
面的想法：关于课堂，建议课堂上
经常换换老师，同学、家长、别班的
老师都可以来上上课，这样会让我
们觉得很新鲜，更能激发我们学习
的兴趣。关于作业，我们还建议分
层作业的选做内容，可以让我们自
行选择。”

还有不少学生采访完老师后，
对老师越来越敬重了。竺静娴说：

“原来‘双减’后老师责任更大了，压
力更大了，被要求的标准也更高了。
可他们每天面对我们依旧那么灿烂
温暖。老师们说‘双减’后，最担心的
是我们不会科学合理地安排活动时
间。其实老师们已经在想很多办法
来调动我们的学习积极性。”

该校校长张瑶华表示，这次活
动也让她受到了启发。“学校里，我
们老师多数是扮演主导者的角色，
替学生做决定，这样的观念也已
经根深蒂固。但这次活动，我看到
了孩子们很渴望做学习的主人，反
而是孩子们的状态激励了我们去
推进教学改革。”据了解，该校将从
这学期起推出“无作业日”和“小伙
伴当家日”活动，每个月有两次机
会让学生自己布置作业，保护对学
习的新鲜感，培养学生主动思考的
能力。
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“假如你是教育局局长，

怎样让孩子们更自由、更喜欢学习”

鄞州小学生做了个调查 局长回信了！
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谢铂勋读鄞州区教育局局长回信。 通讯员供图

学生调查报告。 钟婷婷/摄

调查任务完成展示。 通讯员提供


